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“海纳百川一直是上海引以为傲
的城市精神，上海创新氛围也一脉相
承。很荣幸能与近50位上海的创新
创业精英一起互相交流心得，并聆听
李强书记高屋建瓴的发言和建议。”

1976年出生的新思科技全球资
深副总裁兼中国董事长葛群在参加
了李强书记主持并召开的创新创业
座谈会后，表示有话要说：李强书记
所明确的“让更多创新创业的‘种子’
扎根上海这片热土”的目标，让我们
深刻体会到了市政府和领导对于创
新驱动城市发展的初心不变，将持续
为我们这群创新人营造更好的成长
环境，令我倍受鼓舞。

李强书记在座谈会上说，“市各
级党委政府要尊重创新规律，有足够
的包容心，有静待花开的耐心，有感
同身受的理解心。”这句话让葛群尤
感振奋。“我所在的集成电路行业是
我们未来科技发展的重要推动力之
一，科技从原来帮助人类拓展体力，
到现在开始扩展人类的智力，正在
创造人类历史的里程碑。芯片技术
的一次次突破把计算力、传感力、执
行指令的速度等等一再提高，在实
现科技拓展人类的智慧的过程中发
挥着重要作用。回顾集成电路行业
的发展史，不难发现，它是一个需要
沉得下心，耐得住寂寞，坚持长期耕
耘的行业。我在这个行业20年，在
此期间，我看到上海作为国内最早
在集成电路产业进行投入的地区，坚
持不懈的投入，稳步提高了集成电路
技术的综合能力，一系列中国集成电
路重大项目有很多是在长三角地区

取得了重大突破，推动了整个中国科
技行业的前进。”

在葛群看来，吸引高端人才和培
养人才梯队、关注基础科学研究和技
术创新，这些都对集成电路行业的健
康发展尤为重要。应继续坚持发挥
上海开放包容的优势，突出外资平台
吸引国际人才的特色，聚拢人才、培
养人才，积极在企业内及行业内鼓励
并培育技术创新，为进一步的科技发
展提供助力。互联网产业发展下半
场的大幕才徐徐拉开，综合上海的多
元化产业链布局能给集成电路、人工
智能、互联网等快速成长提供无与伦
比的发展基石，未来必将在高科技产
业的发展中拔得头筹。

作为新思投资的董事长，葛群透
露说，自己2年前设立新思投资基金
以拓展新思科技在国内科技创新领
域的资本支持，也希望尽己所能帮
助更多集成电路、人工智能等高科
技行业的初创企业在坚定梦想之
初，给予他们资本上的支持，以及企
业管理和技术研发经验上的输出，
帮助创业者从零开始茁壮成长。“正
如李书记在座谈会上强调的，‘创新
创业时不我待，青年人责无旁贷’，
我们必须时刻保持进取心，不懈创
新，为实现中国集成电路产业突围的
梦想而奉献力量。”

“75后”“80后”“85后”青年企业家会后谈

不负韶华 创新创业时不我待

1988年出生的上海易毕恩基因
科技有限公司总经理陆星宇回忆说，
那天从统战部坐车到开会地点后，刚
落座李强书记就到了。整个氛围比
他想象的要轻松得多。原来开会前
工作人员提醒大家的发言时间只有8
分钟，但是前面四人的人均发言时间
都达到15分钟。“李强书记说，今天
下午3个小时陪大家。尽量让我们
讲稿子上没有的内容。”

“有幸作为生物医药的青年创新
创业代表出席此次活动并发言，李书
记对行业的熟识，对行业龙头企业发
展的如数家珍让我印象深刻。就连
细分领域书记也能说出一些巨头公
司的名字，我很惊讶。”座谈会上，陆
星宇对李强书记说的“我们负责阳光
雨露、你们负责茁壮成长”这句话记
忆尤深。这一次，书记明显鼓励大家

去闯。
“就像李书记说的，上海是创新

创业的沃土，我看到的上海乃至长三
角的巨大人口基数，三甲医院数目和
临床资源，都是在国际上首屈一指，
对于需要先行先试的生物医药创新
企业，这就是最大的沃土。而我们需
要的‘阳光雨露’，就是把这个巨大的
市场在公平公正的原则下开放给本
土企业。”

“就以我们为例，不同于传统的
测序工厂型运营模式，我们有着原创
的、国际领先技术专利的癌症和其他
疾病筛查技术和设计套餐，完全可以
引领建立本地和全国未来体检新模
式。如果在体检项目上有一个公平
竞争的机会，我想我们一定可以不辱
使命，还上海一个高技术测序公司，
造福一方，覆盖全国，走向全球。”

沈翊作为一名“80后”自主创业
的海归企业家，十年来投身于为产业
配套的服务供应链中，作为泓明供应
链集团董事总经理，她深入全国集成
电路产业第一线，“中国芯”的艰辛，
我们笑言是‘520’，即5个工作日加2
个周末，给家人的时间是0。”

尽管如此，她表示作为青年创业
者，尤其要知道自己喜欢什么。这样
即便日后碰到困难，也可以葆有初
心。青年创业者需要无限接近市场，
接近客户，只要做出的产品切中了客
户的痛点，打造得非常完美，做到极
致，无论什么时代，大环境好不好，都
可以赢得市场。

“整个座谈会持续了三个多小
时，李强书记非常认真地聆听了大家
的发言，和青年互动。会议引起了大
家的强烈共鸣，书记和我们对话的形
式很好。他对集成电路、生物医药、
文化等各个领域都非常熟悉，与新时
代创新创业的企业家一来一回，进行
深层次的交流。可以说，他是很懂我
们的人。”

沈翊告诉记者，首先，自己参加
座谈会有一种被重视和被关注的感
动，从座谈会我们统战部领导们前期
的悉心组织到李强书记亲自带队，各
个职能部门一把手认真聆听，整整三
个多小时，无一离场。这显示了对青
年人才的极度重视和寄予厚望。其
次，李强书记对各行各业，对集成电
路、生物医药、智能制造、文化等高科
技领域的理解之深，让大家都感到了
震撼。“领导对我们做的创新创业的
事业，不只是简单的表面的支持，而
是更深层次地去理解产业，理解我们
真正的需求。这种高层次的共鸣，是
年轻一代更需要的。”

沈翊评价说，李强书记真诚、机

智且幽默，最后用了耳熟能详的歌词
来激励青年们：“生活不止眼前的苟
且，还有诗和远方。既然选择了远
方，便只顾风雨兼程！”

1984年出生的上海悦星文旅投
资控股集团有限公司董事长陈星言
与沈翊同龄。尽管已过去数天，但谈
及当天的感受，她依然十分激动。

“10月25日下午，我怀着激动又
紧张的心情来到由李强书记亲自召
集的青年创新创业座谈会，为了确保
发言顺利，提前两周就开始准备材
料，并征求了很多前辈老师的意见。”
陈星言回忆说，现场安排的发言同仁
一共有6位，大部分都是聚焦在生物
医疗、人工智能和高新技术领域，只
有她的汇报与高科技没有直接的关
联，而是关于如何将上海的黄浦江水
岸旅游打造成为“世界会客厅”，成为
城市项链和城市发展名片，所以当时
特别忐忑不安。

“但我始终认为在这快速迭代、
万众创业的潮流中，既需要有一大
批青年才俊去引领高科技的发展，
也需要具备匠心精神，静下心来专
注在一些细分领域和平凡岗位，只
为做好一件事。作为土生土长的上
海姑娘，经历了十多年的留学生涯
再回国并选择做养老事业是为了让
与共和国同龄的长辈们能够老有所
养、老有所乐；而一脚‘跳进’黄浦江
是为了在母亲河上讲好最美丽的上
海故事。”陈星言说，李强书记的讲
话特别亲切，言语朴素、情真意切。
尤其是他说“创新不是管出来的，而
是放出来的，要有足够的包容心，有
静待花开的耐心和感同身受的理解
心”，这句话让人感到就像家里
的长辈在和我们谈心，既饱含深
情又鼓舞士气！

“85后”创业者：
造福一方，覆盖全国，走向全球

市委书记李强日前主持召开创新创业青年人才座谈会。近50位创新创业青年人才代表参加
座谈会。今天，青年报推出系列报道的第二篇，聚焦“75后”“80后”“85后”青年企业家，谈谈参加
座谈会后的所感所想。 青年报首席记者 范彦萍

“80后”创业者：
感恩国家，感恩上海，感恩这个时代

“75后”创业者：
时刻保持进取心，不懈创新


